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毕业四十载  感念清华情
○郭  杰 1975

2011 年 4 月，郭杰在人民大会堂参加建

校 100 周年庆祝大会

2019年，是我们五字班从清华毕业40
周年。回想在母校的学习生活以及 根基

层在内蒙西部少数民族地区33年的工作经

历，感 万千。但最想说的还是，感谢母

校清华的培养教育之恩，感谢清华精神相

，在我人生事业 十年的时间里，

一直 我坚 初心， 前行。

我们所处的年代是个物资 的年

代。我来自 区，在清华上学享受国家

月18.5元的生活补助，那时 堂 餐有

四五种热 ，多种 供选择，但这足以

让我 好，我告 家里 天 过年一

样。老师们和 可亲，对教学认真负责，

对同学关爱有加， 多老师常常利用晚间

休息时间到学生 导学生，老师和同

学们相处融 ，师生之间有深 的感情，

这些都给我留下了非常美好 的印象。

在清华的 年里，我不单学到了专业知

识，更重要的是受到了清华深 文化的

。当年清华园里有一个响亮的口号：

“人民送我上大学，我上大学为人民”，

这是那个激情 的岁月里的主流价

观，是那一代清华人的座 铭。带着这份

初心，我们这代人走进了改革开放的新时

代，全程参与、见证了改革开放的40年，

创造了 于这代人的辉 。

1979年从清华毕业分配，我们机五班

共87名同学，北京籍同学和河北籍同学留

北京工作，其他省份的同学 儿来 儿

去。我从清华、内蒙古省城、地区、

城，一路至巴彦高 镇的一个小型机械

，是我们班被分配到最基层的一个。

不 不 地 行了我们的 言:“到基层

去，到边 去，到最 苦的地方去，到祖

国和人民最需要的地方去。”那是个很

的地方，是北京 天气四个源头之

一，当地人 称：一年 两次风，一次

六个月 生活工作 都非常 苦。当时

感到很 ，作为清华毕业的学生，我到

这里能做 么 这事困 了我很长时

间。 外一个问题就是，和大多数70年代

大学生一样，好 有一种被 视的感 ，

但这个问题工作不久后我就发现，那是个

命题， 是自己过于敏感没有自信的自

我感 而已。工作中，没有人会在意你的

出身，关 是看你能不能出活，能不能为
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郭杰学长珍藏的 1980 年复刊以来的《清

华校友通讯》

企业解决问题。

那时候，特别想念清华，怀念园子里

的学习生活环境。1980年，《清华校友通

讯》 刊，我立即 阅，从 她与我相

走过了39个年头。想当年，我们那个地方

和外界是 的，信息极为 ，打

个座机电话，都是 很 的事。获取外

界信息的 道一是收听信号微 有 音

的 导体收音机，再一个就是晚到多日的

报 ，统称为“晚报”。 次收到从清华

寄来的《清华校友通讯》， 如久 逢甘

，总是 阅读，从中感受清华园里的

气息， 取精神上的 养。 外就是在书

中寻找那些在边远 后地区工作的杰出校

友的文章，重点阅读，看看他们是怎么做

的，以寻求榜样的力量。那个时候，就是

一本 的校友刊物，带给了我巨大的

，不是置身其中，很 体会那种感受。

我用钢笔加 写的“自强不息”卡

片，就 在我的办公 下面，用以

经常提 自己，激励自己。我在那里工作

四年，很少人际应 ，也不选边 队，

多科室人员愿意在办公室里 茶看报 ，

而我选择经常到车间去，和工人师 在一

起，向他们讨教技术上的问题。实 出真

知，理论与实 相结合，加上和谐的人际

交往，生产中技术上的问题解决起来就容

得多。四年中， 了做好主打产 水

的生产技术工作外，设计制造完成家用、

农产 两项，并制定完成相应产 企

业标 ，完成国标技改一项，被任命为技

术科长。从上到下，从 长到工人，以及

上级领导，都公认我是个能干实事的人。

刚开始不愿意提起自己是清华毕业的，深

给清华 面对上下一致的认可，这

时感 作为一个清华人， 上也是有光彩

的。我用我的实际行动塑造了我们清华人

的形象:不 ，真做实干。就在我要

被任命为技术副 长的时候，我被组织上

点名调到新筹建的 工作。这段工作

让我体会到，面对 苦的环境，是 天

人 日子，还是自强拼搏做事情，完全取

决于你自己，其结果也完全不一样。

到了新的工作 位，我被任命为设备

科长。工作之初，在发 大 做 钢

里工程时，我加班加点拼命工作，由于在

的发 大 里长期接 高 度乙二

、丙 、 化 等有机化合物，又 少

防 措施，不幸造成 性中 。 出了

一段企业和员工互为感动的故事，曾在

体上先后被广为报道宣传:“企业为

爱 敬业、 工致病的工程技术人员，举

公司全力 巨资，全员上下共献爱心，和

人员一起， 次 工 病人从 线

上 回来。九 一生后的工 员工

不久， 挑重担，带病工作，报恩企

业，建功立业，和企业一起收获了物质文

明和精神文明的双成果。”我 这段定义

为“ 德载物”的金川版故事，大爱无
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声，大爱 有着神奇的力量，她可以战

神， 我从 神那里 出来。

上世纪80年代中后期，全国各地

无序地建 ，最多时达1000多家。等

到了90年代初，由于产能过 ，形不成规

模效益，全国各地中小型 又

或被兼并。金川 ，由于产 质、

水质优势，地域 ，虽有一定的生存

间，但同样面 生 挑战。来自东部发

达地区产 牌价格的打 ，让企业的生

存 间越来越小。为长远发展， 里确立

了开发保健 方向，同样困 重重，

力重重。行业主管部门和有关领导认为，

就是个传统产业，你还能 它做出个

样来 业内专家 认为，经千年之久

的实 理论探索， 行业的生产工艺流

程，都已经非常成 ，想要打破常规 无

可能。这种讨论交 在我们研发保健

并 报立项的过程中有过无数次， 至有

体 据主观 断对我们的研究报告提出

质 。我们不 不 ，最后用数据说话，

用 的实 报告说话，用事实说话。金

川 径，历经风 ， 重生。

我是在经历了八年之久的生 博

后，放 了组织上对我工 供养的安 生

活，选择重回工作 位的。1994年，经

里派 ，我 自一人来到北京开展金川的

研发创新工作。十多年时间里，我一个人

集创新、研发、 报、立项、宣传、推广

等多项工作于一身，带着四类三级 之

， 在十 平 破旧不 的平 里，

白手起家，战 了工作、生活、身体上

到的 辛困苦，重重困 ，通过一系列卓

有成效的工作，为公司创造出了金川保健

牌系列，在行业内开 了一个全新

的生产领域。

期间完成多学科研究成果100多万

字 发表论文、文章百万字之多 在国

内外核心期刊及国家级报刊上发表论文20
发表了中国第一 “WBC2000”的

学术论文 “产 功能 子及其有机化研

究成果”国际首创领先 获授 国家专利

30多项，并大多数都 化为生产力。作为

金 高科公司的首席科学家，我和我的团

队创新金川 牌，经过多年 苦打拼，开

创新，将一个西部地区传统行业的小企

业打造成为行业内八百多家企业中 一的

一家国家级高新技术企业，而 时至今日

也没有后来者，使“金川”无形资产达

6.8 开发的产 被国家五部委认定为

国家重点新产 ，并被列入科技部

推广计划项目 有了国家级科技成果

6项 研究 题“微量元 对机体应急

应的调节机理研究”被列为国家基础研究

重大项目前期研究专项。一个名不见经传

的小企业历经多年打造，成为了当地的龙

头企业，利 大户，在国内外都有了一定

知名度的业内 牌企业。

我毕业后离开清华园，在西部边远少

数民族地区工作33年，虽远离母校清华千

里之外，但我的心从来就没有离开过清华
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不负时光不负我
──写在毕业 30 周年之际

○方  方 1984

方方校友在毕业 30 周年纪念大会上讲话

10 年前，在毕业20 周年的聚会上，

我们感 于生活在一个大时代。我们这一

届有幸随着改革开放成长， 着和平 起

远行。我们经历了“十年浩 ”的贫 ，

也 着“中等收入”的 。

指一挥间，又一个10  年轻轻

过。我们中 多同学的子女已 上行 ，

和当年的我们一样，去追 自己的理想。

我们的上 们，已放 了 步，享受着夕

阳的静好。而我们自己， 当 年，能

会打，负重前行 经风历 ，心定不

。10 年前，我们说我们毕业后的人生

，一直是在两个无影无形又 不离

的强“场”下互动运行 —— 中国“场”

和清华“场”。今天，我们还感受到了更

多的“场”对我们的强作用。

我们感受到了科技进步的加速之

“场”。 动互联、基 工程、大数据与

人工智能，正在将我们80年代科 小说的

多情景变成现实，深刻影响着我们 个

人的生活。我们不得不 ，顺应

流， 伍。按“健康工作50 年”的

园，我爱我的母校清华，由衷感谢母校对

我的培育之恩。我 记自己是个清华人，

力求用清华人的高标 格要求自己

记时代赋予清华人的使命，做一个对国家

对社会有用的人 记自己的所作所为要

无 于清华人的称号。

十年里时间里，清华精神对我的

养从未中断过，也 ，清华精神 已融入

到了我的 中，我 望 己所能，

是 之力，也要努力为母校增光 彩。

2009年10月，母校“清华百年校庆，千名

校友访谈”活动，我接受了来自母校的访

谈，题目就是《清华精神 我从 境中

启航》，她是我毕业之后成就人生成就事

业的真实写照。2017年7月，清华大学档

案馆 选我的个人档案作为校档案馆、校

史馆馆藏档案，并于2018年清华107周年

校庆期间，在“清华史料和名人档案捐赠

精 展”中部分展出。能够得到母校清华

的认可，我深感荣幸 能够为母校的建设

加 ，我 以为荣。档案能够被校档

案馆收藏，与有荣 。


